

であります。組合員全體の印證をとらなければならぬことがありますし、また、そうなりますと帳簿も別にしていなければならぬといふようなことの煩雜なところがありますて、おそらく私は、市町村農業會、市街地信用組合はこれをやらぬのじないかと思うのであります。貯蓄を一生懸命やらなければならぬときに、どうしてそういう煩雜なことをしてまで手金を抑制するようなことをなさるのか。そういうことについての便法でも講じなさるのか。これをちよつと伺いしたいと思ひます。

○福田政府委員 今回の改正をいたします動機は、從來一萬圓以下の預金が免稅となつておつたのであります。それを今度三萬圓に引上げようということがこの改正の要件でもあるのであります。この三萬圓に上げるといふ措置をとると、その際免稅團體として相當問題が起きてくるのであります。しかしながら、現在の一萬圓を三萬圓に上げても、貯蓄組合の預金といふものは保護育成するということを必要とするという見地から、三萬圓に上げることを決意いたしたのであります。が、同時に、上げることによりまして、農業會の預金、市街地信用組合の預金、この預金がそれと相並んで同様な取扱を受けけるということになりますと、それは、ただいま申し上げた通り、攘夷上いろいろな問題が起つてくる。そこでその看板を變えて掲げることによりまして、その權衡を保持していく。かようなことであります。なお組合の結成等につきあたりまして、なるべく簡便にこれができるような措置を極力講じていきたまし、かのように考えております。

○内藤委員 終戦と同時に各地で賃組がそれ／＼廃止されたのであります。それで、それまでは賃組といふものが、貯蓄組合に對して相當な働きをしておつたのであります。この陸組が廃止されました後において、この國民貯蓄組合の仕事というものは、實體がなくなつたのであります。たと申し上げることはいかがかと思ひますが、非常に機能が弱くなつたのではないかと思いますが、非常に機能が弱くなつたのであります。ただそういう間にありますとして、ひとり市町村農業會、もしくは市街地信用組合のみにこういう恩典がありますために、ややその方の仕事をやつておつたのではないか。そういう時期におきまして、わざ／＼こういう改正をなさるということはどうかと思うのであります。これはやはり私の意見になりますからそれだけにしておきます。

次にお尋ねしてみたいと思いますのは、將來農業協同組合ができましたときに、どういう關係において御方針をおとりなさるのでありますか。やはりそのときは、二枚看板を上げさせるということになるのでありますか。そこらあたりの今考えておられますことを伺ってみたいと思います。

○福田政府委員 農業協同組合はどうなるかということにつきましては、日下政府において結論を得ておりますが、言わるところの農業協同組合といふようなものができた場合におきましては、その際に新しく貯蓄組合とう看板を掲げまして、さような仕組によりまして免稅の恩典をとるというふなことを考えております。

○内藤委員 實はこの問題に關連いたしまして、いろいろ農村金融のことについてお尋ねいたしかつたのであります。

ますが、時間もあまりないようありますし、いずれ他の機会にそういうことについてお尋ねいたしたいと思ふのであります。ただ一つ二つこの機会にお尋ねいたします。それは金融通準則といふものが、三月一日から施行になつております。これによりますと貸しつける金額は集まつた財金の二分の一以内ということになつておるようであります。ところが農業方面的の資金の關係を見てみますと、その年の上半年が大體投資の時期であります。下牛期が圓收の時期であります。四月、五月、六月ころが一番農村では資金の要るときで、財金の非常に減るときであります。こういうときにこの準則に定めてあります集まつた金の二分の一以内の貸付ということになりますと、はとんど農業の貸付金といふものはできないということになるのであります。もちろん戦争中はそりいちふうな状態の形をはずれまして、毎月財金は殖えておりました。しかしこれは戦争中の特別な變態の形でありまして、農業金融の普通の形ではないのであります。しかし終戦後はやもとに戻りまして、農業金融の本來の形になづけたのがであります。これが一つ目であります。今年の上半年におきまして、農業の生産に要する資金は著しく枯渇いたしましたが、ある縣におきましては、肥料を買いつける資金も系統機關である中金から斷られて、肥料は貨車には參つたけれども需要地には行かなかつたというような實情もありまして、まことに農村においては困つたのであります。これらることは農業生産を一生懸命に考え、食糧増産を一生懸命に念じてゐる者からしますと、なるほど資金

の面からインフレを抑えるとしますと
は、一つの考え方かもしれませんけれども、食糧増産、農業生産を上げなければならぬという者からしますと、ま
ことに遺憾に思うのであります。こう
いうことにつきまして責任のある大
蔵当局はどうお考えになつておられま
すか、一應お伺いいたしておきます。
○福田政府委員 農業資金につきまして
では、その供給者の一つであるところ
の農業会の預金というものが相當ある
わけであります。この農業会の預金に
つきましては、だいま二分の一といふう
なことで資金融通準則を適用しております
といふお話であります。農業会につ
きましては、一切二分の一といふうう
な資金融通準則を適用しておりますせ
ん。ただその精神によつて資金の効率
的運用をやつてまいりたいということ
は、運用上お願ひしているわけであ
ります。従いまして農業会といたしまし
ては、集まつた農業会預金を農業会の
事業に運用しているといふような状況
であります。むしろ私どもは農業會の
がさらにその資金に餘裕を残し、その
上級機関であるところの農林中央金庫
に預金していくださるところまでい
つてくださることを要請していざ
であります。が、おつしやる通り資金が
きわめて乏しく、農業会が上級機関であ
るところの農林中央金庫から農業会の
預金するという餘地は、だいまのと
ころほとんどないようであります。の
みなならずお説の通り上級系統機関であ
るところの農林中央金庫から農業会の
預金するという方針は、だいまのと
ころほとんどないようであります。の
しがして現下の状況にいたしまして
は、上半期、ただいまの農業資金の需
要というものが多く、一年間の全額の

ならした計画を、そのままたどりま
上半期に適用するということの様やか
でないことはお説の通りであります。
この點につきましては、一方資金統制
の全體計畫との調和と、いうことも考え
つつ、できる限りの考慮をいたしてい
る必要があります。しかしながら國全體
といたしまして資金が少く、その結果
各方面に非常に窮屈な面が出てきてしま
ります。これは事實であります。この
面につきましては、國民全體が貯蓄、
蓄積をやついただきまして、そうち
て資金を潤澤にしていただくといふよ
りはかなからうかと存じております。
○内藤委員 もう一つ、これはきわめ
て簡単なことであります。復興金融
金庫は農林業に對して御融通なさるの
でありますか。もし融通するのであれ
ば、その實績はどうなつております
か。

りますが、しかしインフレ抑制のみに目を奪われまして、むやみに産業資金の融通を抑えますと、産業が萎縮不振に陥りまして、やがてそれがまたインフレの原因になるということは私が今さらここで申し上げませんでもわかりましたことがありますが、こういうことを考えて農業資金のことを考えますと、先ほど申し上げましたように、肥料資金の問題、あるいは開拓資金の問題、あるいは漁業資材の購入資金の問題、そういうことにつきまして、この三、四月以来まつたく農山漁村においては何と申しますか、インフレ抑制のための産業資金を抑えられておるこによつて、非常に大きな問題につかつたのであります。そのため実際に農業生産があがらなくなり、食糧の増産ができなくなつておる事實があるのであります。これにつきまして、どういう御方針、お氣持でこのインフレ抑制と産業資金のことをお考えになつておられますか、一應お伺いいたしましたいと思うのであります。

○坂本政府委員 大だいまの御質問まことにごもつとも存じますが、政府

最大の目標はインフレの阻止だ。そのためにはまず健全財政を堅持するとい

うことが最も緊要の問題である。かよ

うに深く考えて進んでおります。しか

しながらこの健全財政を堅持いたしま

する前が、單に文字の上の、あるいは数字の上の收支のバランスを合わせ

ることに終始いたしまして、そのしりが

金融にきてこれを壓迫するということになりましてこれまた意味がないの

で、私どもいたしましたことは、これに

即應いたしまして、健全金融という建前をやはり堅持しております。しかしの融通を抑えますと、産業が萎縮不振に陥りまして、やがてそれがまたインフレの原因になるということは私が今さらここで申し上げませんでもわかりましたことがありますが、こういうことを考えて農業資金のことを考えますと、先ほど申し上げましたように、肥料資金の問題、あるいは開拓資

金の問題、あるいは漁業資材の購入資金の問題、そういうことにつきまして、この三、四月以来まつたく農山漁村にお

いては何と申しますか、インフレ抑

制のための産業資金を抑えられておるこ

とによつて、非常に大きな問題につかつたのであります。そのため実際に農業生産があがらなくなり、食糧

の増産ができなくなつておる事實があ

るのであります。これにつきまして、

どういう御方針、お氣持でこのインフ

レ抑制と産業資金のことをお考

えになつておられますか、一應お伺い

いたしましたいと思うのであります。

○佐藤政府委員 この法案の中一番

疑問に感ずるのは、御承知のように貯

金は今まで戦時中、大體強制的にやら

れると仰せの産業資金のわけ前を多くとつて

いきたい。さように考えております。

○内藤委員 終りました。

○北村委員長 佐藤君。

○佐藤政府委員 この法規の中一番

疑問に感ずるのは、御承知のように貯

金は今まで戦時中、大體強制的にやら

れると仰せの産業資金のわけ前を多くとつて

いきたい。さように考えております。

○内藤委員 終りました。

○北村委員長 佐藤君。

○佐藤政府委員 この法規の中一番

疑問に感ずるのは、御承知のように貯

金は今まで戦時中、大體強制的にやら

れると仰せの産業資金のわけ前を多くとつて

いきたい。さように考えております。

○北村委員長 ほかに質疑はありませんか。——御質疑がないようではありますからこれで質疑は終了いたしました。

○中崎委員 私は本法規に對しまし

て、希望賃金を申し述べまして討

論、探決に入ります。中崎君。

○中崎委員 私は本法規に對しまし

て、希望賃金を申し述べまして賛成

いたいと思います。本組合法の改正の骨

子は、本組合法の改正によつて從前天

降り的であつたところの規定を民主的

な方向にもつていくことと、そ

れから免稅額一萬圓を三萬圓に引上げ

るといふことが主要の要旨のよう考

えます。その第一の點

かしいのであります。職域の方は割

合にまとまりがよからうかと思つてお

るのであります。たれか一人はいりた

いといふ事情があつて、貯蓄をひとつ

やろうぢやないかという提唱がありま

すれば、それに共鳴するといふような方

も相當おると思ひます。職域の方の組

合が相當伸びていくといふことは大い

インフレ進行の過程において、庶民階

級の生活が非常に困窮の状態に置かれ

ておりますけれども、一面において

うして政府の先ころからしばく申

しておられます。新圓の再封鎖をしない

で、近く全般的な資金計画を再検討い

たすことになつております。それにつ

きましても、一方においてできるだけ

の資金を蓄積していただきまして、そ

うして政府の先ころからしばく申

しておられます。新圓の再封鎖をしない

で、近く全般的な資金計画を再検討い

たことになつております。それにつ

きましても、一方においてできるだけ

の資金を蓄積していただきまして、そ

うして政府の先ころからしばく申

あります。むしろ私はこの際國民貯蓄組合と言わず、あらゆるもの三萬圓の貯金に對して課税しないというふうなことができるだけ貯金を吸收する法案を思い切つて出しになつた方がよいのではないかと思うのであります。私ども國民協同黨はわざか三名でありますから、どういたしましたつて、この採決にはどうもなりませんけれども、そういう氣持をもちまして實成いたしておきます。願わくばほんとうの貯金が集まるような法案を出していただきたいと思うのであります。これを読んで見まして、私ども實は財政金融には素人でありますて、こんなことを申しますのはおかしいのでありますか、どう考えて見ましても合意が行かぬのであります。しかしそんなことを今ここで申しましてもなんでありますから、とにかく貯金がうんと集まりますようなことをお考えになつて、いろいろこれからも施策を講じていただきたいということを希望いたしまして御賛成申し上げます。

○北村委員長 次に去る二日豫備審査のため本委員會に付託されました酒類配給公團法案を議題といたします。本日はこれに關連した討議を行いたいと思います。

○小坂政府委員 ただいま委員長から豫備審査のために議題としていただきました酒類配給公團法案の御説明をいたします。

御承知のごとく、近來の食糧事情はきわめて悪化しております。また燃料資材等、窮屈いたしておりますために、酒類の生産は逐次減少の一途を辿ります。しかしながら酒類はどつております。しかしながら酒類は石炭その他重要産業労務者に対する時配物資、食糧供出の報償物資といつても、また國民生活の明朗化のためにも缺くべからざるものでありますから酒類の配給が適正に行われますか否かといふことは、國民生活の安定、產業の復興、食糧の増産等に至りて重大な關係を有するものと考えます。しかしして今回設立しようといたしました酒類配給公團は、酒類の適正なる配給を目的とするものであります。その設立の理由は、主として次の通りであります。

第一に酒類は米、麥、甘藷等の主食糧を原料とするものでありますから、食糧事情が非常に逼迫しております。實際、これらの貴重なる主要食糧を原形としたまして製造した酒類については、政府の責任において酒類の配給を統制いたしまして、適正かつ有效なしめるための機關を設けることが必要である。かように考えるのであります。

第二十に現在の酒類の卸賣機關といたしましては、清酒、合成清酒、みりん、しょうゆ等につきましては、大日本酒販賣株式會社、都道府縣酒類販賣株式會社、ビールにつきましてはビル配給株式會社、果實酒に關しましては、全國果實酒卸共販組合、及び雜酒につきましては全國酒類卸共販組合を指定いたしまして、政府の監督のもとにこれらを一定買取賣機關といたしました。さきに成立いたしましたのであります。しかしながらこれらの會社、組合は、私的企業でありますて、さかに成立いたしました私的獨占の禁止及び公正取引の確保に関する法律の趣旨に附わないのであります。しかしながら酒類の生産及び輸送事情を考慮するときは、これらに代るべき機關を設けて、全酒類を一元的に集荷し、小賣業者に販賣することは、最も經濟的であり、また酒類の品質保持についても適當と考えるのであります。

第三に、臨時物資需給調整法によりまして、重要な物資は政府が直接購入切符で消費者に割當てることとなり、酒類についても指定配給物資として、この方式をとることとなつてゐるのであります。が、生産量の僅少な酒類につきましては、單に割當てるというだけでは、多數の酒類製造者から迅速に集荷し、これを適正な價格で全國各地に確實に配給することは困難であります。従つて割當の裏付をなす現物の流通を把握するとともに、全酒類を通じて價格、運賃、容器代等についてブール計算を行ひ、もつて價格の凹凸を防止する機構を設ける必要があると認めます。第四に、酒類については清酒、ビ

ル・雑酒その他一切、酒類を、アルコール分等を基準とする一定の換算率により総合的に把握し、酒類の地域的、時期的需給の不均衡、需要者の嗜好等を考慮しつつ極力適正な配給に努力しているのであります。この點からみても酒類配給公團を設立して、すべての酒類を取扱わしめることが適當であると考えるのであります。

次に本案の骨子とするところを概略申し述べたいと存じます。第一に酒類配給公團は、經濟安定本部總務長官の定める創設計畫及び配給手續に基き、酒類の適正な配給に關する業務を行ふことを目的とする法人であります。

第二に資金につきましては、基本金は三千萬圓でありまして、全額政府出資とし、運營資金は復興金融金庫から借入れることといたしております。

第三に公團の役職員につきましては、これらは官吏その他の政府職員であります。しかしして、公團が國家の代行機關としての性格を明瞭化にすることも、官吏に關する一般法令に照らさなければならぬ點において、公團の役職員としては一できる限り公團の設立とともに解散する會社、または組合の從事員、その他民間の優秀な経験者を探用し、現下の雇用事情に應ずる程とともに、業務運営の圓滑適正を期したいと存します。

第四に公團の業務は、酒類の一買戻し及び賣渡が主たるものであります。これは經濟安定本部總務長官が定める基本的政策及計畫に基いて、主として大臣のなす指定及び監督に従つて行るものであります。すなわち製造され

酒類は、すべて製造者が公團に譲り渡され、公團は原則としてこれを小賣業者に賣り渡し、小賣業者からさらに酒類の保管及び輸送を行うことはもちろん、他に附帶事業としてリンクする器の回収、運賃のフル計算等が考えられております。而して公團の解散が臨時物資需給調整法とひとしく、昭和二十三年四月一日、あるいは經濟安定本部廢止の時のいずれか早い時か、または經濟安定本部總務長官の解散命令によることとなつております。平常の經濟状態に復歸した時に、ただちに解散することを前提としておりますとの、政府豫算及び貸出に當ります復興金融設は、原則として買收せずに、公團設立とともに解散する會社または組合、その他の第三者から賃借することとしておるのであります。

第五に公團の監督であります。經濟安定本部總務長官は、酒類の配給に關係する基本的な政策及び計畫に關して指導監督し、主務大臣はこれに基いて實施上の具體的、個別的な監督を行うこととしてあるのであります。なお公團の會計につきましては、その基本金が政府出資である建前から、會計検査院がその検査に當ることとしているのは、これまで他の公團と同様であります。

第六に公團の設立に伴う措置であります。が、酒類配給公團が成立したときは、現在の大日本酒類販賣株式會社、都道府縣酒類販賣株式會社、麥酒配給株式會社、全國果實酒類販賣株式會社、全國果實酒類販賣株式會社、共販組合及び全國雜酒卸共同組合は解散することとなり、その清算は昭

